

**DIE-O.24**

## **EL EXTENSIONISMO Y LA PARTICIPACIÓN DE LOS PRODUCTORES EN MÉXICO.**

*Germán Palma Moreno*

Instituto Mexicano de Tecnología del Agua (IMTA), México

*email: gpmoreno2001@hotmail.com*

**RESUMEN.** En México la transferencia de tecnología a los productores agropecuarios a través del extensionismo tradicional tuvo como objetivo lograr el desarrollo del medio rural. Pero acumuló una serie de cuestionamientos tanto en los resultados logrados como en la relación establecida entre los extensionistas y los productores, caracterizada por un posicionamiento asimétrico entre ambos protagonistas, en el que se reducía a los primeros a una posición receptiva y pasiva, a pesar de ser los destinatarios de la tecnología transferida y los dueños de la tierra. A partir de la década de 1980 se generaron cambios en el extensionismo. En la relación con los productores se siguieron métodos participativos a través de los cuales se avanzó en la inclusión de los productores tanto en la integración de sus diagnósticos como en determinados aspectos administrativos de los proyectos. Colateralmente, en México ocurrieron cambios en la política hacia el campo y los extensionistas dejaron de ser trabajadores de las instituciones oficiales para transformarse en prestadores de servicios privados, pero pagados con presupuesto oficial. Estos cambios, que esbozaban una respuesta a las críticas al extensionismo tradicional se atenuaron frente a la inestabilidad laboral de los prestadores de servicios privados y a la diversidad socioeconómica de los productores, con lo que la participación de los productores y los objetivos de los proyectos productivos no se cristalizaron como era su expectativa.